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ПОЛИТИКА 

 

 

Приоритетные направления 
развития отношений России  
с государствами Латинской 
Америки и Карибского бассейна 
 
Материалы  парламентских  слушаний  

 
 
Как уже сообщалось, 13 мая 2013 г. в Государственной Думе Российской Феде-

рации состоялись парламентские слушания о перспективах развития отношений 
России с государствами Латинской Америки и Карибского бассейна. Был пред-
ставлен самый широкий состав участников, высказаны конструктивные мнения и 
весомые экспертные оценки. Продолжаем знакомить читателей с материалами 
этого значимого мероприятия. 

Ключевые слова: Россия, Латинская Америка, всестороннее сотрудничество, 
перспективы развития отношений. 

 
 
Инициатором и организатором заседания стал Комитет по международ-

ным делам Государственной Думы РФ. Особенно следует подчеркнуть то 
обстоятельство, как отметил, открывая собрание, первый заместитель 
Председателя Госдумы И.И.Мельников, что последние парламентские 
слушания на эту тему проходили почти десять лет назад. За это время мно-
гое кардинально изменилось не только в России, но и в латиноамерикан-
ском регионе. Многополярность нового мирового устройства приходит на 
смену однополюсности, и в этом отношении роль активно прогрессирую-
щей, наращивающей политический и экономический потенциал Латино-
Карибской Америки (ЛКА) становится все более значимой. Мельников 
особо подчеркнул приоритетность направления развития отношений Рос-
сии с государствами ЛКА, назвав их одной из самых актуальных тем рос-
сийской внешней политики. По его словам, сам состав участников слуша-
ний наглядно свидетельствует о том внимании, которое уделяется этому 
направлению международного сотрудничества как в исполнительных ор-
ганах власти России, МИДе, других министерствах, госкорпорациях, биз-
нес-сообществе, так и в Госдуме. Мельников поблагодарил организаторов 
и гостей заседания, особенно выделив глав дипломатических миссий стан 
ЛКА, активно откликнувшихся на приглашение, и обозначил основную 
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задачу слушаний — оценить состояние и перспективы отношений России с 
государствами ЛКА. 

И.И.Мельников отметил схожесть позиций РФ и стран ЛКА по вопро-
сам современного мироустройства, которое, как он подчеркнул, должно 
строиться на основе неукоснительного соблюдения международного права, 
а также и по проблемам укрепления международных институтов, главным 
образом ООН как головного института, призванного решать вопросы вой-
ны и мира, ядерного нераспространения и другие глобальные проблемы. 
Выступающий высказал уверенность в том, что на современном геополи-
тическом витке Россия может найти в ЛКА надежных партнеров по самому 
широкому спектру вопросов. Это касается не только традиционных друзей, 
стратегических союзников, но и региона в целом. Конкурентная борьба за 
присутствие в ЛКА в последние годы заметно обострилась. И речь не только о 
Западной Европе или Японии, но и о целом ряде новых серьезных внешних по-
литических игроков на латиноамериканском направлении, потеснивших тради-
ционное преобладание Соединенных Штатов. 

Внимание России к этому региону стало заметно выше, чем было в не-
давнем прошлом, но все равно существует еще очень много неиспользо-
ванных возможностей. Завершая выступление, Мельников выразил надеж-
ду, что данные парламентские слушания внесут вклад в обсуждение и по-
иск этих резервов. 

Потом слово было передано главе Комитета по международным делам 
Государственной Думы А.К.Пушкову, непосредственному председателю 
слушаний. Поприветствовав собравшихся, Пушков вслед за Мельниковым 
подчеркнул, что слушаниям уделено большое внимание, в том числе и  
стороны дипломатического корпуса, аккредитованного в Москве, а также 
выразил удовлетворение тем, что мероприятие также вызвало интерес фе-
деральных органов исполнительной власти высокого уровня, в частности, 
МИД, Минэкономразвития, Минобороны, государственных корпораций. 
Председатель Комитета по международным делам огласил список лиц, пригла-
шенных в президиум, помимо депутатов, имеющих непосредственное отноше-
ние к слушаниям: С.А.Рябков, замминистра иностранных дел, А.Е.Лихачев, 
замминистра экономического развития и В.М.Давыдов, директор института 
Латинской Америки. Было также названо общее число записавшихся для вы-
ступлений — 35 человек.  

А.К.Пушков особенно подчеркнул значимость тематики обсуждения, ру-
бежность, своего рода переломность текущего момента и большое значение 
того, как будут определены приоритеты российской внешней политики и при-
оритеты латиноамериканских стран, а также важность привлечения к рас-
смотрению проблемы общества и политических структур.  

Затем Пушков представил сопредседателя заседания — М.В.Емелья-
нова, первого заместителя председателя Комитета по экономической поли-
тике, инновационному развитию и предпринимательству, представляюще-
го думские группы по связям со странами Латинской Америки. Был также 
определен регламент слушаний. 

Продолжая выступление, Пушков счел необходимым обратить внимание 
присутствующих на те ключевые моменты, которые, по его мнению, имеют 
немаловажное значение для дальнейшего хода слушаний. Прежде всего была 
подчеркнута важность настоящего этапа исторического развития как переход-
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ного не только в отношениях РФ со странами Латинской Америки, но и в об-
щемировой системе взаимоотношений. Совершенно очевидно, заметил доклад-
чик, что попытка установления однополярной системы, которую Соединенные 
Штаты предприняли после окончания холодной войны, не была успешной, и 
сейчас мир идет к многополярной системе. Это признается пока меньшинством 
в США, но тем не менее это тот факт, к которому даже наиболее скептически 
настроенным политикам придется прислушиваться. И неслучайно, кстати, что 
люди, которые пытаются проводить идеологию однополярного мира, мира, со-
средоточенного на Соединенных Штатах, терпят поражение даже в самих 
США, поскольку их фразеология и риторика банально устарели.  Всем совер-
шенно очевидно, что Америка не способна играть ту роль гегемона, на ко-
торую она делала заявку, и мир не готов согласиться с такой ролью Соеди-
ненных Штатов. Тем более, что подавляющей мощи у них уже нет. Пушков 
подчеркнул: мы видим международные кризисы, видим, что США не спо-
собны с ними справиться. Они также не могут завершить хоть с какой-то 
степенью стабильности ни свои политические, ни военно-политические 
операции международного масштаба.  

Председатель думского комитета заметил, что теперь всем понятно, что 
преувеличенное представление правых неоконсервативных кругов США о 
своей собственной мощи уже не соответствует действительности. Барак 
Обама это уже понимает, и, пожалуй, является первым американским пре-
зидентом эпохи многополярного мира, в то время как Джордж Буш был 
последним американским президентом эпохи однополярного мира. И этот 
новый мировой порядок, конечно, заставляет сейчас очень внимательно 
отслеживать местонахождение новых центров силы и влияния, понимать, от 
каких государств и регионов будет зависеть конфигурация мира в XXI в. 

Докладчик отметил, что второй момент, имеющий важное значение для 
текущих слушаний, тесно связан с первым. В частности, он подчеркнул 
необходимость полного отказа от внешнеполитических подходов 90-х го-
дов ХХ в., от очевидно провальной «Ельцинско-козыревской политики 
свертывания российского присутствия в целом ряде регионов мира»; необ-
ходимость компенсаторного развития современной внешней политики, на-
правленной на отказ от «концепции ухода улитки в домик». Делегирование 
другим странам полномочий по поддержанию отношений с этими регионами, 
естественно, было использовано этими странами для продвижения своих собст-
венных интересов. В советскую эпоху были приложены большие усилия, на-
правленные на сближение со странами Африки и Латинской Америки. Пред-
ставители этих регионов выражают недоумение теперешним нашим «отсутст-
вием» там, а также пожелания скорейшего возвращения РФ на многие из зани-
маемых прежде позиций. 

Из вышесказанного докладчик сделал однозначный вывод о том, что 
сейчас необходимо думать о том, как исполнить пожелания наших былых 
партнеров, особенно в Латинской Америке и ряде других регионов, тем 
более что это важно и нам, «потому что России какое-то время даже пыта-
лись приклеить статус региональной державы... В XXI в. Россия не может 
позволить себе быть региональной державой, потому что, если мы будем 
региональной державой, то глобальными державами будут другие... и... 
они будут глобальными державами за наш счет. Не существует мира, в ко-
тором вот так вот в равенстве, благообразии и благополучии все прекрасно со-
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существуют». В связи с этим Пушков еще раз отметил, что Россия не 
может себе позволить быть региональным государством, и поэтому 
такие регионы, как Латинская Америка, имеют для нее очень сущест-
венное значение. 

Далее слово было представлено М.В.Емельянову. Сопредседатель 
слушаний довел до сведения собравшихся информацию о необходимости 
принятия в соответствии с регламентом Государственной Думы по итогам 
собрания рекомендаций, сделанных не только на основе предложений де-
путатов, но и министерств и ведомств, экспертов, представителей научного 
сообщества, которые занимаются проблемами Латинской Америки, а также 
представителей общественных и некоммерческих организаций. 

В последующем выступлении Емельянов отметил, что отношения Рос-
сии со странами ЛКА имеют колоссальный потенциал ввиду взаимодопол-
няемости экономик регионов, а также потому, что существует традицион-
ное культурное притяжение, — России всегда была интересна культура 
Латинской Америки, а российская культура популярна среди латиноамери-
канских народов. Была также подчеркнута позитивность взаимоотношений 
двух крупнейших мировых регионов, совершенно не отягощенная фаталь-
ными в некоторых иных случаях историческими осложнениями. Вместе с 
тем Емельянов заметил, что имеющиеся многосторонние возможности до 
сих пор не используются в достаточной мере, а также и то, что одна из 
главных целей данных парламентских слушаний — найти пути полной 
реализации потенциала отношений, в том числе и через парламентское 
взаимодействие. 

Основной доклад был сделан Заместителем министра иностранных дел 
РФ С.А.Рябковым. Начиная выступление, Рябков высказал признатель-
ность всем участникам слушаний и особенности руководству Государст-
венной Думы и ее профильных комитетов за своевременную и полезную 
инициативу, специально подчеркнув представительность состава пригла-
шенных участников заседания. 

Обозначив нарастающую значимость Латинской Америки в целом как 
самостоятельного и очень крупного центра влияния на мировые процессы, 
дипломат отметил и все большее политическое значение отдельных стран 
этого региона. Бразилия, например, стала фактически пятой экономикой 
мира, находится в четверке претендентов на членство в качестве постоян-
ного члена в Совете Безопасности ООН, один из партнеров РФ в формате 
BRICS. Совместно с Аргентиной и Мексикой Бразилия участвует в работе 
«Группы двадцати». Представитель Бразилии возглавляет Продовольст-
венную и сельскохозяйственную организацию ООН (ФАО) и в ближайшее 
время возглавит ВТО. Мексика, Перу и Чили — активные участники фо-
рума Азиатско-Тихоокеанского экономического сотрудничества (АТЭС). 
Мексика и Чили — полноправные члены Организации экономического со-
трудничества и развития.  

С.А.Рябков отметил рост объективной заинтересованности стран регио-
на в выстраивании внешней политики на основе национальных интересов, 
принципов многополярности, уважения к международному праву, твердого 
следования решениям и подходам, аккумулирующим в себе коллективный 
разум международного сообщества. Государства ЛКА сочетают свои инте-
ресы со стремлением находить новые модели решения проблем, которыми 
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полнится современный мир. Это и так называемые новые риски и вызовы, 
и меняющаяся экология, и вопросы, связанные с обеспечением продоволь-
ственной и энергетической безопасности, и многое другое.  

Важной стороной политической консолидации региона является устой-
чивое и успешное стремление ЛКА завершить, если не опытным путем, то 
посредством своих политических инициатив, реализацию комплекса задач 
позиционирования на международной арене, фиксацию именно этих под-
ходов к международным делам. Латинская Америка говорит если не в уни-
сон, то во всяком случае на одном политическом языке по очень многим 
вопросам, и это, как заметил докладчик, характерно практически для всех 
стран региона, независимо от политической окраски правительств или кон-
кретики их внешнеполитических приоритетов.  

Латиноамериканская солидарность — заметный фактор в международных 
делах, и недооценивать его нельзя. Свидетельством этого является категориче-
ское неприятие экономической и финансовой блокады Кубы со стороны США. 
Рябков заявил, что многосторонность, примат международного права, призна-
ние центральной роли ООН — это те факторы, которые объективно работают 
на сближение подходов России и стран латиноамериканского региона в реше-
нии задач и в сфере безопасности, и в сфере развития международных отноше-
ний в целом. Проявлением этой тенденции стало также формирование Сообще-
ства стран Латинской Америки и Карибского бассейна (Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños, CELAC), организации всех 33 государств региона 
без участия США и Канады.  

Дипломат декларировал успешность работы с партнерами из стран ЛКА в 
русле российских внешнеполитических приоритетов, включая инициативы по 
обеспечению мер транспарентности и укреплению доверия в космосе, между-
народной информационной безопасности, совершенствованию системы дого-
ворных органов по правам человека. Рябков также отметил совместное заявле-
ние по итогам российско-бразильской встречи на высшем уровне, состоявшейся 
14 декабря 2012 г. в Москве, в котором подтверждена приверженность наших 
стран политике неразмещения первыми оружия в космосе. Была также под-
черкнута важность того, что целый ряд латиноамериканских стран консолиди-
рованно поддерживает российские проекты и резолюции Генеральной Ассамб-
леи ООН, направленные против героизации нацизма. 

Докладчик обратил внимание слушателей и на экономический фактор. 
За последние годы экономический потенциал Латинской Америки значи-
тельно укрепился. Суммарный ВВП региона составляет, по экспертным 
оценкам, 3,15 трлн долл., т.е. он в 2,5 раза больше, чем у государств Ассо-
циации стран Юго-Восточной Азии. Объем внешней торговли — 1 трлн 
долл. Доля промышленной продукции и других видов продукции с высо-
кой степенью переработки в экспорте — порядка двух третей. 

В нынешний турбулентной для мировой экономики период, заметил Рябков, 
Латинская Америка уже доказала, что способна эффективно справляться с гло-
бальными экономическими потрясениями и в целом выдерживать курс, в рам-
ках которого достаточно высокие темы экономического роста сочетаются с ре-
шением больших социальных проблем. Ведущие мировые экономические цен-
тры привлекает то обстоятельство, что темпы роста латиноамериканских стран 
(около 4%) уступают лишь Китаю и Индии и характеризуются устойчивостью. 
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Все это превращает ЛКА в перспективный регион с точки зрения торгово-
инвестиционного сотрудничества. 

От РФ это требует нового подхода, чтобы не отстать и не остаться в сто-
роне. В экономической сфере у нее большие резервы, значительные ресур-
сы. Но пока в целом мы, заявил Рябков, не можем быть вполне удовлетво-
рены тем, как развивается и торгово-экономическое, и инвестиционное со-
трудничество с указанными странами. 

Докладчик также отметил, что отношения России со странами ЛКА за 
последние годы обрели значительную положительную динамику. Была 
преодолена идеологическая зашоренность прежнего времени. Латинская 
Америка для России сегодня — это важное самостоятельное развивающее-
ся и многообещающее направление внешней политики. Оно органично 
вписывается в международный курс страны. В последние годы между 
обеими сторонами развивается довольно интенсивный политический диа-
лог и достигнута высокая степень взаимопонимания по вопросам, которые 
свободны от идеологической окраски. Особенно Рябков подчеркнул, при-
чем, как он выразился, «вполне осознанно и намеренно» то, что практиче-
ски все правительства латиноамериканских стран выступают естественны-
ми союзниками РФ в продвижении принципов многополярности, верхо-
венства права в международных делах. С пятью государствами — Брази-
лией, Венесуэлой, Аргентиной, Кубой и Эквадором — отношения выходят 
на уровень стратегического партнерства.  

Заместитель министра иностранных дел выразил удовлетворение тем, 
что и латиноамериканские государства проявляют к России все больший 
интерес. В качестве примера он привел открытие новых посольств в Моск-
ве. Особо было отмечено, что на заседании присутствует посол Сальвадо-
ра. Была также выражена надежда на то, что в текущем, 2013 г., латино-
американский дипкорпус в Москве расширится за счет открытия посольст-
ва Гондураса. В частности, Рябков отметил поступательное развитие поли-
тического диалога, сообщив о целом ряде недавних прямых и косвенных 
контактов лидеров России и руководства целого ряда стран ЛКА. 

Затрагивая вопросы экономики, заместитель министра сообщил о наличии 
результатов и достижений, в том числе с точки зрения расширения российского 
экспорта в ряд стран Латинской Америки, но, уточнил он, результаты эти не-
достаточны, цифры говорят сами за себя. Суммарный товарооборот в 2012 г. 
сократился на 1 млрд долл. — с 17,2 в 2011 г. до 16,2 млрд. Конечно, сказыва-
ются последствия общего глобального экономического замедления, но это 
очень незначительный показатель на фоне того, что достигнуто латиноамери-
канскими странами в отношениях с другими партнерами, да и Россией в отно-
шениях с иными государствами. Необходимы новые формы взаимоотношений, 
прямые контакты между бизнес-структурами. РФ и страны ЛКА уже имеют 
опыт такой работы, однако ее объемы надо наращивать. В частности, это каса-
ется государственной поддержки по госгарантиям и по экспортным кредитам. 

С.А.Рябков также упомянул, ведя речь о развитии туризма и культурно-
го взаимодействия, о расширении авиасообщения между РФ и странами 
ЛКА, а также напомнил присутствующим о необходимости скорейшего 
превращения латиноамериканского региона в обоюдную безвизовую зону.  

Замминистра подчеркнул, что МИД РФ уделяет первостепенное внима-
ние поддержке всех возможных инициатив, касающихся налаживания лю-
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бых взаимоотношений со странами ЛКА. Рябков в целом выразил удовле-
творение тем, как работают механизмы межправительственной комиссии и 
комиссии высокого уровня с соответствующими странами, хотя их можно 
и усовершенствовать, в том числе с учетом прямых контактов предприни-
мателей, взаимного интереса к развитию форм государственно-частного 
партнерства, сотрудничества, в том числе с третьими странами. Как это, 
например, делается во взаимодействии с китайскими партнерами при со-
оружении генерирующих мощностей в сфере гидроэнергетики в Эквадоре.  

Развиваются связи с региональными интеграционными объединениями 
латиноамериканских стран, и это также — одно из приоритетных и много-
обещающих направлений взаимодействия. В ближайшее время, сообщил 
дипломат, МИД рассчитывает провести раунд переговоров по заключению 
соглашения между Таможенным союзом, Евразийской экономической ко-
миссией и Mercosur. Это — немаловажный вклад в формирование новой 
современной системы договорно-правовых отношений России с Латинской 
Америкой. Ряд вопросов по расширению договорно-правовой базы решен, 
и все федеральные ведомства, занимающиеся военно-техническим сотруд-
ничеством, проблемами противодействия незаконному обороту наркоти-
ков, борьбе с организованной преступностью, вопросами юстиции и т.д., на 
латиноамериканском направлении задействованы в полной мере. Планиру-
ется поддерживать динамичный процесс укрепления отношений в этих об-
ластях, тем более что лакуны, пропуски и некоторые недоработки прошло-
го все еще дают о себе знать.  

Завершая выступление, Рябков отметил: Россия и Латинская Амери-    
ка — это естественные партнеры практически по всему спектру вопросов. Нас 
сближает гораздо больше, чем кажется на первый взгляд. И каждый контакт, 
каждый визит позволяет проводить и сверку подходов, и обмениваться оценка-
ми, а также находить новые сферы сотрудничества. Это — и взаимная тяга на-
родов, культурно-гуманитарные связи, беспрецедентные интенсивные контакты 
в сфере образования. Очень много студентов из Латинской Америки по-преж-
нему учатся в российских вузах. Эту практику необходимо расширять. Нельзя 
ограничиваться заключением соглашений, подписанием программ, протоколов, 
нужно искать формы и для привлечения спонсоров в целях поддержки куль-
турных связей между странами ЛКА и Российской Федерацией. Это улица 
с двусторонним движением, и здесь как нигде заметно, что работа на осно-
ве равноправного взвешенного отношения к тем задачам, которые перед 
нами стоят, дает результаты.  

Замминистра выразил оптимистическую уверенность в том, что на сле-
дующих парламентских слушаниях результаты будут говорить сами за се-
бя, а постановка задач со стороны федеральных органов исполнительной 
власти будет свидетельствовать о том, что продвижение реально. 

Поблагодарив докладчика, председатель предоставил слово заместите-
лю министра экономического развития А.Е.Лихачеву. 

Высокопоставленный чиновник в своем выступлении отметил очевид-
ность того, что динамичное экономическое развитие ЛКА и его некое но-
вое качество на фоне общей стагнации, которая наблюдается сегодня у ос-
новных торговых партнеров РФ, одним из которых традиционно является 
Евросоюз, имеют принципиальное значение. Здесь, без сомнения, сосредо-
точены широкие возможности как для российской экономики, так и для 
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латиноамериканских партнеров России. Однако существуют риски и угро-
зы, без понимания которых сложно добиться нового качества экономиче-
ского сотрудничества.  

Не останавливаясь на цифрах, оглашенных предыдущим оратором, и 
отметив солидные темпы роста товарооборота, Лихачев сообщил, что Рос-
сия имеет устойчивые торгово-экономические отношения с 32 из примерно 
40 стран ЛКА, с десятком же основных партнеров товарооборот в 2012 г. 
приблизился к 16,5 млрд долл.  

Что же можно выделить нового из происходящего в последние годы, 
помимо солидного увеличения оборота? Это, конечно, серьезные отрасле-
вые приоритеты, которые за последние полтора-два года удалось реализо-
вать российским компаниям. В первую очередь имеется в виду традицион-
ный топливно-энергетический комплекс, но кроме этого и атомная энерге-
тика, космическая сфера, в том числе с использованием российской систе-
мы ГЛОНАСС, авиа- и автомобилестроение. 

Если более подробно рассматривать внешнюю торговлю РФ со странами 
ЛКА, сказал Лихачев, то можно отметить ряд положительных факторов. Дейст-
вительно, в 2005 г. товарооборот был 6 млрд долл., в 2012 г. он достиг   
16,5 млрд. Подобной динамики у РФ нет ни в одном регионе. Это, без сомне-
ния, положительно. Докладчик отметил, что несколько топовых компаний Рос-
сийской Федерации серьезно представлены в латиноамериканском регионе.  
Это — «ИНТЕР РАО», работающая в Эквадоре и Венесуэле, «КамАЗ», что не-
маловажно, не только поставляющий автомобили в Венесуэлу, Колумбию и на 
Кубу, но и наладивший сборку на трех венесуэльских предприятиях. Это — 
«Объединенная авиастроительная корпорация», имеющая устойчивый и твер-
дый заказ на поставку самолетов в Мексику; «Вертолеты России», которые 
в 2012 г. поставили первую партию вертолетов в Бразилию и имеют опре-
деленные твердые планы и на этот год. А также целый ряд предприятий 
второго уровня, представителей среднего бизнеса. 

Очень важно, подчеркнул Лихачев, что Латинская Америка я вляется 
базовым регионом РФ для ряда экспортных товаров. В этой части доля 
российского экспорта удобрений составляет 75,8%. Транспортных спец-
средств (это пожарная и строительная техника) — чуть меньше 40%. Ме-
таллов — более 20%, более 10% — радиолокационной аппаратуры. Регион 
готов к поставке российского энергетического оборудования. Доля импор-
та из стран ЛКА также достаточно велика. Это в основном сельскохозяйст-
венная продукция; по некоторым показателям Латинская Америка является 
абсолютным чемпионом: 97% бананов, 88% сои и бобов, около 80% круп-
ного рогатого скота, 73% сахарного тростника, 50% срезанных цветов, 21% 
мяса птицы и 19% свинины поставляется в РФ из Латинской Америки. Это 
весьма солидный пакет в российском импорте, не обращать внимание на 
который невозможно. 

Успешно продвигаются и некоторые инвестиционные проекты. Это — 
проект в Гайане компании «РУСАЛ» более чем на 100 млн долл., «Зару-
бежнефти» и «Газпром нефти» на Кубе на 365 млн долл., «Северстали» в 
Бразилии приблизительно на 1,5 млрд долл. и некоторые другие. При этом 
Лихачев подтвердил свое полное согласие с мнением предыдущего док-
ладчика в том, что приведенные выше цифры не соответствуют пока тому 
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потенциалу и тем возможностям, которые теоретически имеются на дан-
ном направлении. 

Заместитель министра также подтвердил и заинтересованность России в 
участии в добыче на территории ЛКА полезных ископаемых — лития, серебра, 
меди, олова, молибдена, никеля, железа и пр., всего, чем так богат регион. 

Особенно было отмечено, что растущие и модернизирующиеся эконо-
мики латиноамериканских стран — это хорошие реципиенты для россий-
ских технологий и товаров, для той части российского экспорта, которая 
действительно выгодно выделяется в его общей структуре с низкой долей 
переработки. Именно в части высокотехнологичного экспорта, машин, 
оборудования, сопровождающих их технологий и сервисов латиноамери-
канский рынок весьма емкий. 

Что же на самом деле сдерживает динамику торгово-инвестиционных 
отношений? Докладчик назвал три основных фактора:  

— несовершенство нынешних российских инструментов поддержки 
экспорта инвестиций. На данный момент предпринимаются меры по 
отладке механизма финансовой поддержки экспорта, субсидирования 
процентных ставок, выдачи госгарантий, корректируется имеющаяся 
нормативная база; 

— необходимость учета защитных мер, предпринимаемых сильными эко-
номиками ЛКА в плане таможенно-тарифной политики в качестве реакции на 
острые вызовы кризиса, а также в рамках своих обязательств ВТО, что, вероят-
но, вполне оправдано. Однако Лихачев отметил, что целый ряд мер, принятых 
партнерами РФ за последние полтора года, нанес ущерб определенный россий-
ским поставщикам. Речь шла в первую очередь о производителях металлов и 
удобрений. Докладчик выразил пожелание, чтобы упомянутые выше защитные 
меры были в той или иной степени пересмотрены; 

— недостаточность опыта российских предпринимателей в торгово-
инвестиционной деятельности в странах ЛКА, а также наличие острой кон-
куренции со стороны США и Китая.  При этом Лихачев подчеркнул, что 
несмотря на то, что в настоящее время РФ — не самый мощный игрок на 
рынках региона, потенциал здесь очевиден. 

Докладчик задался вопросом: что необходимо делать для того, чтобы 
достичь совершенно нового качества взаимоотношений? Развивая тезис 
выступавшего ранее Рябкова об активизации контактов на политическом 
поле, Лихачев заметил,  что при организации этих двусторонних контактов 
необходимо максимально наполнить работу экономической повесткой дня, 
что неминуемо приведет к успеху. В качестве примера Лихачев привел тот 
факт, что практически все последние визиты как руководителей РФ в ЛКА, 
так и региональных лидеров в Россию, сопровождались подписанием 
большого количества не только межведомственных, но и предпринима-
тельских соглашений. В этом плане диалог между странами удалось дейст-
вительно начать переводить в практическую плоскость.  

Особое внимание докладчик обратил на необходимость обеспечения эффек-
тивности деятельности межправкомиссий и привлечения к этой работе деловых 
сообществ, укрепления так недостающего в этой сфере взаимного доверия. Этот 
момент крайне важен: бизнес идет туда, где комфортно, туда, где риски 
минимизированы. В этой связи также было сказано, что количество совме-
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стных бизнес-миссий как отраслевого характера, так и регионального, бы-
ло в последнее время многократно увеличено. 

Завершая выступление, Лихачев проинформировал собравшихся о рабо-
те министерства экономического развития над проектом, одобренным 
Председателем Правительства РФ, о новом облике российских торговых 
представительств. Ключевое направление этой реформы заключается в 
следующем. Первое — ориентация работы торгпредств на конкретные про-
екты компаний и регионов. По каждому будет оформляться соответствую-
щий паспорт, и министерство экономического развития вместе с бизнесом и 
местными представителями фактически в ручном режиме будет обеспечивать 
поддержку тех или иных инвестиционных проектов на территории страны пре-
бывания. Докладчик отметил, что весьма солидное количество (около 20) про-
ектов реализуется сегодня именно в странах Латинской Америки и Карибского 
бассейна. И их количество будет расти. Второй момент — расширение      
бизнес-миссий. Как уже упоминалось, взаимные визиты, обмен опытом 
должны помочь вывести торгово-экономическое сотрудничество на новый 
уровень. Государству предстоит еще немало сделать. Очевидно, что уро-
вень, например, логистики, информационного обеспечения крайне низок, и 
российский бизнес нуждается в совершенно ином качестве информации. 

Важным событием заместитель министра посчитал также избрание ге-
неральным директором Всемирной торговой организации Роберто Азееве-
до  — кандидата, за которого проголосовали как Россия, так и ее партнеры 
по СНГ, члены ВТО, другие государства, с которыми у РФ сложились до-
верительные отношения. Здесь, по мнению докладчика, тоже имеется боль-
шой резерв для развития торгово-экономического сотрудничества со стра-
нами ЛКА. Правила мировой торговли, работа мирового торгового клуба 
нуждаются в серьезной корректировке, заявил Лихачев. Он также выразил на-
дежду, что с приходом нового активного человека на пост генерального дирек-
тора России с помощью ВТО удастся найти дополнительные рычаги в развитии 
торгово-экономических отношений на уровне глобальной торговой системы. 

Основная часть слушаний завершилась докладом директора Института 
Латинской Америки В.М.Давыдова. (Текст этого доклада был опубликован 
в № 6 за 2013 г. нашего журнала.) 

 
Продолжение следует 


